

EL BALEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redacción y Administración: Unión 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año IV.

Palma Miércoles 21 de Enero de 1885.

Núm. 902.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahón.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahón por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahón. 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7:45 mañana, 2 y 3:30 m.) t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3 m., 7:15 y 4:0 t.—De La Puebla a Palma, 3:30 (mixto), 7:40 m. y 5:15 t.—De La Puebla a Manacor, 7:40 m., 2:30 y 5:15 tarde.—Trenes periódicos. Días de mercado en Inca. De Inca a Palma 2 tarde.

DESDE SANTA CRUZ DE ALHAMA.

Mis queridos compañeros: Dos palabras para no faltar á mi propósito de dar cuenta diaria de mis impresiones. La fatiga y la emoción no me permitirían tampoco escribir extensamente. El día ha sido terrible en ambos sentidos: temporal de aguas y viento, caminos intransitables en los que á cada paso caen las bestias más acostumbradas al terreno; nieve á uno y otro lado del camino, y como término de la jornada, un espectáculo siniestro, aterrador, imposible de describir.

La comisión del Circulo de la Unión Mercantil, en unión del comerciante don Regino Martínez, socio también del Circulo, pero que viene á distribuir 6.000 pesetas de donativos que podría llamar familiares, salimos á las cinco y media de Granada; á las siete por el ferro-carril llegamos á Huertar Tajar, donde tardamos cuatro horas en preparar las caballerías necesarias para nosotros y para transportar las ropas de abrigo que llevábamos. Por cierto, que contra lo anunciado la Compañía de los ferro-carriles andaluces nos ha cobrado el porte de los donativos desde Granada á Huertar. Ya en camino por sierras y valles fragorosos y sobre un terreno fangoso y resbaladizo, tardamos cinco horas en llegar aquí, molidos los huesos, transidos de frío, calados hasta la médula, y aún no tranquilizados los ánimos por el constante peligro de la jornada.

Pocos momentos antes de descubrir la vista del pueblo de Santa Cruz, nos encontramos con los señores Saiz, Ochoa y demás compañeros de comisión ateneísta, que procedentes de Loja se dirigen á Arenas del Rey á distribuir dos mil duros que la dócta casa había destinado á las familias de esa desventurada localidad. Juntos caminamos hasta Santa Cruz, donde ellos se separaron para Arenas, quedando nosotros con propósito de terminar en breve tiempo nuestra misión y continuar á Alhama. Pero desde los primeros pasos comprendimos que esa precipitación podría perjudicar á nuestra misión, y resolvimos cumplirla á toda conciencia. Era por otra parte el primer pueblo por nosotros atendido y necesitábamos hacer nuestras pruebas.

Qué espectáculo se ofreció á nuestra vista! Sobre el último declive de una colina que forma parte de la estribación S. O. de la Sierra Tejada, tendíanse seis hileras de casas formando tres calles, con orientación al Norte y siguiendo la misma pendiente de la colina, con lo que dicho está que las calles son otras tantas caídas empinadas. Termina el pueblo casi en la orilla del río Alhama, á poco más de una legua de distancia de esta última ciudad. El último edificio en la parte inferior del pueblo, es, ó era, la iglesia, y casi á su alrededor, están las eras. Como por el camino que nosotros tratamos no se descubre Santa Cruz hasta unos centenares de metros antes de llegar á él, nuestro ánimo fué sorprendido al ver de pronto un monton de ruinas, tan informe y completo, que ni el mas pequeño vestigio de una casa en pie pudimos descubrir por parte alguna. Doscientos cincuenta y un edificios, inclusa la iglesia, tenía el pueblo y todos en un momento, en seis segundos, á la primera sacudida, cayeron hechos polvo, sepultando entre sus escombros á todos los habitantes de la localidad que en aquella fatal hora estaban recogidos. Las fachadas de ambas aceas se cruzaron rotas y despedazadas en las calles, á la vez que los tejados y muchos pisos interiores se derrumbaban, con lo que si se hacía poco menos que imposible la salida por las puertas de la calle, no había más probabilidades de salvación quedando dentro de los edificios. Y sin embargo, no ocu-

rieron más que trece muertes, cinco de ellas pertenecientes á una misma familia. Se vé, se contempla el siniestro, se inspecciona una á una las ruinas, y nadie se acierta á explicar cómo ha podido sobrevivir uno solo de los habitantes de este pueblo. Intactas están esas líneas de ruinas, y cuando ante ellas nos referien una á una las causas á que, cada familia, cada individuo debe su salvación, hay que envidiar á este pueblo su suerte: otro menos favorecido por ella, no hubiese visto sobrevivir uno solo de sus vecinos.

El movimiento subterráneo fue como te presuma, primero de abajo arriba, despues oscilatorio de S. á N., es decir, que provenia indudablemente de Sierra Tejada. Nuevo dato para robustecer la teoría expuesta en mi carta de ayer.

En tierra todos, absolutamente todos los edificios del pueblo, procuróse salvar á los que por sí solos no pudieron lograrlo, y cuando con más cristiana resolución, los vecinos con el alcalde y el cura á la cabeza recorrieron los escombros, dos nuevas fuertes sacudidas en ligeros intervalos, les obligó á huir por temor á nuevas catástrofes, reuniéndose entonces el pueblo en las eras, donde pasó la noche á la intemperie en horrible angustia y con la desesperación en las almas mejor templadas. Y así están desde el día 26 de Diciembre, sin otra variación que la de haber construido barracas de madera y cabañas con cualquier material sobre las mismas eras, en las que escribo esta preservado de la lluvia y el viento huracanado de esta noche, gracias á la tienda de campaña que con gran previsión nos regaló al salir el presidente del Circulo.

¿Quéntán Vds. creen ahora que siendo tal la ruina de este pueblo y conociéndose en toda la provincia la escasez de medios de sus habitantes, es esta la hora en que ni se ha presentado una autoridad ó un agente, ni se ha remitido socorro alguno oficial? Pero ¿qué más? si el día 29 no vá á Granada el cura párroco, desesperado por tan cruel abandono, quién sabe cuanto hubiera tardado España en conocer este siniestro. El primero y único consuelo llegado aquí ha sido el de la prensa, es decir, el facilitado por el director de *El Defensor de Granada* el día 4: el nuestro ha sido recibido con entusiasmo conmovedor como una puerta abierta á todas las esperanzas.

Por el momento hemos dado 250 pesetas á cada una de las dos familias que han recogido cinco huérfanos de dos matrimonios, muertos por el terremoto. Se han distribuido en abundancia ropas de abrigo, y por último, hemos concertado la construcción inmediata de veinte barracas de madera, para otras tantas familias indigentes, en su mayoría viudas con hijos, á 125 cada una, otra en 150 para escuela de niños y habitación del maestro; otra en igual precio para escuela de niñas y vivienda de la maestra, y otra en fin en 125 pesetas para hospital, ó mejor dicho, gabinete de curación y vivienda del médico. En esto y en investigar la manera de cubrir alguna otra necesidad apremiante, hemos consumido el resto de la tarde.

La comitiva régia ha pasado el día en Alhama, según me dicen, pensando pasar mañana á Arenas del Rey, y tal vez á este pueblo de Santa Cruz. Uno y otro han recibido ya los socorros de la caridad privada: el primero de manos del Sr. Seco de Lucena y por la dedicación directa del Ateneo; el segundo por aquel infatigable periodista granadino, por otro de Madrid y por el Circulo de la Unión Mercantil. Véase una vez más confirmada la deficiencia de la acción oficial. Y ojalá en esta ocasión deba lamentarse únicamente la falta de oportunidad y no ten-

gamos que aplaudir la inconveniencia en la distribución.

Suyo afectísimo amigo y compañero.
—M. Araus.

EFFECTOS DEL TERREMOTO

EN EL MAR.

Un periódico de Valencia describe así los fenómenos que se han notado á bordo del bergantín de tres palos *Clementina*:

«Comienza la «singladura» (esto es, el día) del 23 de Diciembre, dice el colega valenciano, con viento fresco, mar gruesa, cielo claro y horizontes con cúmulos; caminaba la *Clementina* con rumbo á nuestro puerto en el Atlántico; con todo el aparejo posible; anocheció con tiempo chubascoso.

A las dos de la madrugada descargó un fuerte chubasco acompañado de estrepitosos truenos; aumenta la fuerza del viento y dirección de éste al NE., dejándose sentir de pronto en el buque una trepidación fuerte, como si la embarcación tocase repetidamente sobre algún bajo, produciendo estremecimientos; despertase el capitán y sube al puente, donde se hallaba á la sazón el primer oficial D. José Linares, que le puso al corriente de lo que sucedía.

Duró esta primera sacudida unos diez segundos, volviéndose á repetir el mismo fenómeno á los diecisiete minutos, aunque con menor duración. Hallábase á la sazón la nave á los 33° de latitud N. y á los 12°30 de longitud O. del meridiano de San Fernando.

La tempestad duró un corto intervalo, apareciendo una hora después de pasado el terremoto á manera de fuegos fatuos sobre el palo mayor, conocidos en la ciencia por el nombre de «fuegos de San Telmo», que se multiplicaron al poco rato sobre el palo trinquete.»

Granada 11 de Enero de 1885.

Director de *El Imparcial*.

Rendido el cuerpo con estos penosísimos viajes, y angustiada el alma ante cuadros que no acaban nunca, de ruina, muerte, orfandad, miseria y dolores que parecen exceder á la resistencia humana, me es imposible coordinar con algun concierto las ideas y referir á los lectores lo inmenso de la desgracia que ha despertado su caridad, y la gratitud honrada con que bendicen á sus bienhechores de Madrid y de toda España.

Algunos apuntes sin ilación envío, y supla á todo lo que falte mi buena voluntad, porque tal ando que por todas partes veo muros derrumbados, montones de escombros infectos, grupos de gente medio desnuda que llora ó reza, y salas de hospital donde sufren muchos heridos; todas las manifestaciones del dolor que llegan á aturdir ó á desvanecer la serenidad de ánimo.

Hoy estuvimos en este hospital, como dije por telégrafo, á repartir socorros entre los heridos mas graves que han traído de varios pueblos de la provincia: de los que vinieron han muerto tres; un niño de trece meses, de Albuñuelas, y otro de catorce años del pueblo de Cajar, llamado Gumersindo Vilches Martín. He visto á su pobre madre que me ha referido cómo ocurrió la desgracia. Es una infeliz viuda que tenía dos hijos, el muerto y otro de veinte años.

La noche del 25 se juntaron á cenar modestamente con un regalo que le habían hecho al mas mozo: el de los veinte años se excusó porque tenía que «pelar la pava» con su novia y esa fué su suerte. Poco despues de estar solos la madre y el Gumersindo, se sintió un horrible sacudimiento y cayó la chimenea sobre aquellos infelices, hiriendo malamente en la

cabeza al chico y en las espaldas á la madre. Conducidos al hospital, ésta ha salido ya curada, pero con una herida en el alma que no se curará nunca: no volverá á ver á su pobre niño.

Una de las victimas de los terremotos que mas piedad inspira á todos, y que mas la merece, es una infeliz jóven de veinte años, sobre cuya cabeza parece que ha descargado todos sus rigores la desgracia. Se llama Amalia Jimenez Aguilera; vivia con cierto modesto desahogo, siendo su padre empleado en la casa de locos; un día, algunos furiosos le embistieron, y lo hicieron pedazos.

Poco despues, su madre cayó enferma y quedaba imposibilitada; las dos en miseria espantosa.

El buen cura de Albuñuelas, tío político de la muchacha, la amparó, llevándola al pueblo, donde todos la querían por lo hacendosa y honrada y por ser excelente hija. La noche del 25, cuando sobrevino la catástrofe, habia ido á acostar á su madre y se desplomó la casa encima, quedando la infeliz enterrada hasta la cabeza, y aun ésta magullada y con muchas piedras encima. Así estuvo diez y ocho horas; desde allí oyó los lamentos de su madre, y del maestro de escuela, las exhortaciones religiosas del señor cura, los ayes de dolor del hermano de éste, la lenta agonía de todos, que uno tras otro iban muriendo, rezando y encomendándose sus almas á Dios.

Quando á la infortunada la sacaron de aquel sepulcro, estaba casi en carne viva todo el cuerpo, gravemente enferma y sin amparo en el mundo. Este conjunto de desgracias ha hecho que, atendiendo á lo excepcional del caso y á la voz pública, le dediquemos una cantidad mayor de la acostumbrada, y que consta en el recibo que envío, con las firmas de numerosos y respetables vecinos que justifican del donativo.

¡Si viera Vd. como lloraba la pobrecita cuando estuvimos á visitarla con la barraca donde la tiene acogida una pobre familia jornalera que apenas gana para comer!

¡Infeliz! Los veinte años que lleva de vida esa desgraciada criatura sólo puede contarlos por las desdichas que la han perseguido sin descanso.

Hé aquí el relato de lo ocurrido en casa del cura.

Antes de las nueve de la noche encontrábase en ella, además del párroco, las siguientes personas: su hermano, escultor de profesión, que habia ido á pasar con él las Navidades; la hermana de los anteriores, con su esposo y dos hijos; un niño de nueve años y una niña de catorce, y además una tia materna del cura, de quien, así como de su hija, Amalia, cuidaba el cura hace ya mucho tiempo.

Poco despues salió la hermana con los dos niños á fin de preparar las habitaciones de su casa; pero apenas habia entrado en ella cuando se sintió un gran ruido, al que siguió casi instantáneamente la caída de algunos pedazos del techo, que hirieron en la cabeza al niño.

Entonces la pobre señora tomó en brazos á la criatura, y, cogiendo de la mano á la niña, dirigióse llena de terror á casa de su hermano, á la que llegó en el preciso momento en que se hundia enteramente.

Es de todo punto imposible transcribir la relación que la desdichada señora hace de aquella horrible noche, pasada sobre los escombros que habían sepultado á casi toda su familia.

En medio de las sombras recorrió la huerta, atravesó la acequia, llena de agua, y por el lugar más accesible trepó penosamente al monton de ruinas, entre las cuales pretendia encontrar á su esposo y á sus hermanos.

Más de una vez cayó sobre las pie-

dras, hacinadas en montón informe. Apenas lograba levantarse cuando se hundía de nuevo con los maderos en que se apoyaba. En esta marcha lúgubre por entre las ruinas no abandonó al niño que llevaba en brazos, ni a la niña que iba cogida de su mano.

Pero la oscuridad de la noche dificultaba su dolorosa tarea. La intermitente fosforescencia de los relámpagos, el espantoso retumbar de los truenos y la indomable furia del huracán, agotaban el valor y quebrantaban las fuerzas de la infeliz.

Cuando la tempestad cedia un instante, llamaba a los suyos, cuyos lamentos llegaban a sus oídos.

Parece imposible que la desdichada haya podido sobrevivir a las largas horas de aquella noche de espanto.

En la mañana del 26 fué recogida por sus convecinos.

Al explorar los escombros se encontraron los cadáveres del parroco, del escultor, de su hermana y de su tía.

Esta, que se hallaba enferma en el lecho, murió aplastada.

La prima del parroco, que hoy se encuentra enferma en Granada, fué sacada en bastante mal estado.

Dos hermanos del cura, uno médico y empleado el otro; salieron de Granada el 26 y llegaron al pueblo al anoecer del mismo día. Durante la noche recorrieron la población: al amanecer el día siguiente sufrieron el gran dolor el triste desenlace del drama.

De estos horribles episodios son innumerables los que se podrían referir; pero falta el tiempo para lo más urgente.

De los efectos del terremoto hay observaciones muy singulares y raras. Es inexplicable que algunas tapias permanezcan en pie, después de haber lanzado los ladrillos que tenían de remate a algunos metros de distancia; he visto una casa donde las tejas han dado media vuelta, quedando al revés de como estaban, sin que una sola haya caído al suelo.

La alarma continúa, y no sin razón: nadie se atreve a dormir bajo techado. Lo que me extraña es que de día no tienen el menor cuidado, y entran, salen y viven en las casas como si tal cosa; pero en llegando la noche todos huyen al campo, y a falta de otro albergue, hasta algunos labradores bien acomodados se acogen a dormir en montones de estiércol.

El aspecto que ofrecen los alrededores de los pueblos es originalísimo: esta aglomeración de chozas, barracas y casetas parece una feria; y con efecto, es la feria del terror y de la miseria.

EDUARDO GASSET.

De una carta de Alcalá la Real tomamos las siguientes noticias:

«Fija la atención pública en los desastres ocurridos por consecuencia de los terremotos en las provincias de Málaga y Granada, la Prensa de Madrid no hace mérito de esta ciudad, por fortuna no tan castigada como Alhama, Albuñuelas, Peñaflor, Nerja y otros pueblos de referidas provincias, pero por desgracia no respetada tampoco del fenómeno que lamentamos.»

Desde la noche del 25 de Diciembre apenas puede contarse una en que no se haya sentido el movimiento terrestre produciendo sus terribles efectos. El primero fué de tal duración y de intensidad tanta, que las campanas de los relojes tocaron a impulsos de la oscilación; la iglesia de Nuestra Señora del Rosario se resistió considerablemente, que desde entonces se halla cerrada al culto debiendo continuar así hasta su reparación, según informe del arquitecto provincial y diocesano, que enviado por el celoso señor obispo de Jaén ha venido a reconocerla y del suntuoso templo de Nuestra Señora de la Consolación se rompieron siete cadenas y el anillo del crucero, sufriendo lo demás de aquel y su preciosa torre no insignificantes desperfectos.

La noche del 30 de Diciembre no fué menos memorable. A las siete y diez minutos comenzaron a sentirse con repetición los terremotos viéndose la autoridad local en el caso de ordenar a los vecinos de casas ruinosas y aconsejar a los demás de esta ciudad por medio de un bando que abandonasen sus habitaciones en evitación de desgracias, encendiéndose a costa del municipio grandes hogueras, alrededor de las cuales, así como en camillas que sacaron de sus casas las familias pudientes, después de haber paseado en procesión rogativa la imagen de Nuestra Señora de las Mercedes; el pueblo entero puede decirse que pasó dicha noche y las siguientes.

En la tarde del 31, cuando a la sazón se recitaban las preces finales de la letanía de todos los santos en la Iglesia de San Antón, donde se hallaban congregados gran parte de los habitantes de esta ciudad con el ayuntamiento y clero de sus dos parroquias, se sintió tan fuerte temblor de tierra que, temerosos los circunstantes de que el templo se hundiera, lo abandonaron precipitadamente, resultando las caídas, contusiones y sustos consiguientes, no cesando durante toda aquella noche los movimientos de trepidación, produciendo el hundimiento del muro de contención del nuevo paseo de Santo Domingo é inutilizando también el camino de reciente construcción que conduce a la Iglesia del santo de aquel nombre, nuestro patrono.

Los arcos monumentales que dan entrada a la población por la carretera de Granada han sufrido tal desnivel y detrimento que el municipio piensa en su demolición, no sin gran sentimiento por el mérito y antigüedad de aquellos, después de haber tenido que impedir el paso por los mismos, y varias casas se hallan apuntaladas y mandadas destruir.

Descender el detalle, narrar minuciosamente los acontecimientos, describir y pintar a grandes rasgos siquiera el pánico de estos vecinos; sería trabajo que requiere un tiempo de que por hoy no dispongo; con lo expuesto, y con decir que además de haber pasado varias noches a la intemperie varios vecinos han abandonado la población, se formará una idea de lo que por aquí ocurre.

Granada 13 (10,30 noche.)

Para que se comprenda la extensión y gravedad de las desdichas a cuyo remedio acude hoy toda España, apresúrome a transmitir la estadística definitiva de las desgracias personales ocasionadas en esta provincia por los terremotos.

Alhama: 307 muertos y 502 heridos.

Albuñuelas: 402 muertos y 300 heridos.

Arenas de Rey: 135 muertos y 253 heridos.

Ventas de Zafarraya: 13 muertos y 28 heridos.

Santa Cruz de Alhama: 13 muertos y ocho heridos.

Zafarraya: 34 muertos y 86 heridos.

Murchas: nueve muertos y 12 heridos.

Jayena: 17 muertos y cinco heridos.

Cacín: 18 heridos.

Olivar: cuatro muertos y tres heridos.

Alar: un muerto y 20 heridos.

Cájar: un muerto.

Zubia: un herido.

Jatar: dos muertos y 11 heridos.

Cañar: un herido.

Jordales: un muerto.

Capileira: dos heridos.

Motril: un muerto.

Loja: cinco muertos y 30 heridos.

Total: 695 muertos y 1480 heridos.

LOCAL.

Anteayer terminó en nuestra Exma. Audiencia la vista en juicio-oral de la causa instruida por el asesinato de Mariana Bony (a) Manela. La sesión (abierta a las 12 y 20 minutos) empezó por el informe de acusación del Fiscal de S. M., Sr. Blas y Melendo, quien antes había modificado su escrito de conclusiones, solicitando por falta de prueba la absolución de la procesada como encubridora. Catalina (a) Tiz y sosteniendo en su discurso la petición solicitada contra el procesado Pedro Juan Cladera (a) Esquerrá.

Dos horas invirtió el Sr. Fiscal en su acusación, presentando con claridad y lucidez los cargos que en su concepto resultan contra Cladera acabando por pedir contra este la pena capital. El señor Melendo demostró poseer vastos conocimientos en materia criminal y ser digno del elevado puesto que ocupa.

Seguidamente fué concedida la palabra al joven abogado D. Antonio Sbert defensor de Cladera. Empezó manifestando que aquella era de las primeras veces que se sentaba en el estrado de la Audiencia; y con decir que el discurso que pronunció le honra en extremo, excusamos toda clase de elogios que pudiesen parecer exagerados. Procuró rebatir los cargos imputados a Cladera por el Ministerio público y acabó por pedir la absolución del procesado.

El Sr. Pou defensor de la Tiz se limitó a pronunciar breves frases adhiriéndose a la petición del Fiscal que pedía la absolución de su defendida.

La Sala estuvo formada por los Magistrados Sres. Andrés y Pelaez y presidida

por el distinguido é inteligente funcionario D. Pedro Canla Abad, quien con el tacto y mesura que le distinguen supo dirigir los debates y el exámen de testigos, con toda rectitud.

Restanos dar las gracias al digno presidente por las consideraciones que le ha merecido la prensa para la que dispuso que hubiera un sitio reservado con los útiles necesarios para tomar apuntes.

Excusamos decir que la asistencia de público fué numerosísima.

Ayer se hizo una cuestación en el pueblo de Buñola al objeto de allegar recursos para socorrer a las provincias andaluzas azotadas por los terremotos.

Con motivo de las últimas lluvias la calle de Palacio ha quedado intransitable para los carruajes. Esperamos que la comisión de obras de nuestro Ayuntamiento dará las órdenes oportunas para que en breve se recompongan los hoyos que existen en dicha calle.

En el baile que se dió el día 16 del actual en la sociedad de socorros mútuos el «Centro» a beneficio de nuestras hermanas desgraciadas por los terremotos de Andalucía se recaudaron ciento cincuenta y nueve pesetas.

En Ibiza se trata de la construcción de un teatro público que reúna las condiciones apetecibles de comodidad, y sea digno de una ciudad ilustrada cual lo es Ibiza.

El pueblo de Sansellas ha remitido para las víctimas de Granada 247 pesetas 75 cs. y el de Binisalem 352,50.

El general Sr. Salamanca, se propone publicar muy en breve el coste que tiene el pan en Madrid y demás puntos de España, tanto por administración militar como por la localidad.

Las limosnas depositadas durante el mes de Diciembre último en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre que se venera en el Hospital, ascendieron a la cantidad de 524 pesetas.

El Ayuntamiento de Algaida ha terminado el reparto para atender a los gastos de defensa contra la filoxera, resultando gravada cada hectárea de viñedo en setenta y cinco céntimos de peseta; y lo ha expuesto al público a efectos de reclamación y para conocimiento de los interesados.

A consecuencia de las últimas nieves se han hundido algunas casas del pueblo de Buñola.

Después de tantos días de pertinaces lluvias pudimos gozar ayer de un sol primaveral y de una apacible tarde, la que fué aprovechada por muchas personas que salieron a tomar el sol y admirar el bonito panorama que ofrecen nuestras montañas y muchos cerros, cubiertos de nieve.

Según noticias ha experimentado gran mejora el procurador D. Sénen Yich, cuya salud deseamos ver pronto restablecida.

Al decir de un colega, quedan ya recompuestos los asientos de piedra de las aceras que hay al pié de la muralla.

En la carretera de Valldemosa junto a la casa can Tonet, el torrente Bárbara ha interceptado el paso a las personas, tan copioso es el caudal de aguas que bajan.

En los vapores correos del lunes salieron para Málaga y Granada cuatro voluminosos fardos de objetos cuestuados por la Junta Provincial de socorros, con destino a las víctimas de los terremotos de Andalucía, y entre cuyos objetos figuran las mantas de lana en número de cuatrocientas.

El viento arrancó el sábado uno de los árboles mas corpulentos de la plaza de

San Francisco, sin que afortunadamente ocasionara ninguna desgracia.

El temporal de estos días ha echado en tierra, dividido en dos trozos, el casco del buque extranjero que el año anterior naufragó en las playas del Molinar.

En las bandejas de la Catedral se recaudaron el lunes día 19, ochocientas veinte y cinco pesetas, que serán remitidas a las provincias andaluzas castigadas por los terremotos.

En la función que se dió anoche en el *Círculo Mallorquin* a favor de las provincias de Andalucía, la bandeja produjo 4,505 pesetas.

Mañana nos ocuparemos de la función.

El lunes a las cuatro de la tarde salió el vapor correo de Valencia detenido desde el jueves a causa de los temporales.

También ayer a la propia hora salió el correo de Barcelona.

Ayer asistió el Ayuntamiento de esta ciudad, presidido por el Sr. Gobernador, a los divinos oficios que se celebraron en la Catedral, cuya festividad costea la corporación, por ser San Sebastian el patrono de Palma.

Solo cuatro concejales y el alcalde accidental concurren a dichos actos religiosos.

Según se nos ha asegurado, es ya un hecho que el activo empresario Sr. Valles tiene contratada una nueva compañía de ópera que empezará a funcionar en nuestro teatro el día 31 del actual la cual dará quince funciones. Dicese también que el nuevo personal será escogido, sin que por hoy podamos adelantar los nombres de los artistas.

Tendremos al corriente a nuestros lectores acerca de cuanto tenga relación con la precedente noticia.

Después de una larga y grave enfermedad se halla completamente restablecido, nuestro amigo el Cirujano dentista D. Miguel Ferrer quien tiene abierto su acreditado gabinete en la cuesta de Brosa número tres a las horas de costumbre.

El lunes a las once de la mañana se celebró en la Catedral el oficio de difuntos en sufragio de las almas de las víctimas de los terremotos de Andalucía.

El túmulo colocado entre el coro y el altar mayor estaba alumbrado por veinte hachones produciendo un efecto severo y majestuoso. Ofició el Sr. Vicario general de la Diócesis, ocupando la cátedra sagrada el ilustrado canónigo Lectoral D. Juan Maura quien pronunció una magnífica oración fúnebre que por sí sola bastaría para colocar a tan digno sacerdote a la altura en que se halla colocado desde hace ya bastante tiempo, como uno de los primeros oradores sagrados de esta isla.

Numerosa concurrencia de fieles llenaba las naves del templo contribuyendo todos con sus limosnas a aliviar la suerte de nuestros hermanos de las provincias andaluzas.

No conocemos el resultado de la colecta pero si sabemos que será remitido directamente a los Reverendos Arzobispos de Granada y Obispo de Málaga.

Teodoro tenía necesidad absoluta de una buena dote. Al fin se casa con una señorita riquísima, pero fea, como cualquiera de los siete pecados capitales.

La noche de la boda, su suegra le llama aparte, y con los ojos bañados en lágrimas le dice:

—Hijo mío, a ti te lo confío.
—Teodoro con espontaneidad:
—Tranquilecese usted, yo se la devolveré.

Las cantidades en metálico recaudadas por la Junta de iniciativa particular ascienden hasta la fecha a pesetas 7040; además multitud de efectos de todas clases cuyo detalle como igualmente los nombres de los donantes se publicará oportunamente.

A 8219:06 pesetas ascendía el día 18 la suscripción abierta en la Juventud Ca-

tólica de Palma. Para satisfacción de los donantes se transcriben los siguientes telegramas:

Recibido donativo «Juventud Católica» dos mil quinientas pesetas; gracias y bendición.—Arzobispo de Granada.

Recibidas las dos mil quinientas libras. Con mi mas profundo reconocimiento reciba esa asociación mi pastoral bendición.—Obispo Málaga.

Como medios para estirpar el feo vicio del juego un periódico mejicano dá las siguientes reglas:

I. Las fachadas de las casas de juego se pintarán de colorado, por ejemplo, y en la parte mas visible tendrán este letrero: CASA DE JUEGO.

II. La entrada á ellas, costará á cada individuo cinco pesos.

III. Habrá un libro en blanco en cada casa para que lo firmen los que se dediquen á esta industria y será vigilada la inscripción por agentes de policía que cuidarán no se cambien el nombre los concurrentes.

IV. Estas listas se circularán impresas cada semana al comercio, á los jefes de las oficinas federales, del ejército del distrito, municipales y á los encargados de talleres de obreros.

V. Los dueños de las casas de juegos pagarán al Estado y con destino á beneficencia una cuota correspondiente á su categoría.»

Es posible que poniéndolas en práctica se obtuviera un feliz resultado, ya que los medios empleados hasta hoy no han conseguido ni aun aminorarlo.

De El Diario de Palma:

«Como se habia anunciado, ayer se celebró con toda solemnidad la función de rogativa en la iglesia del Real Palacio de la Almudaina, á la que asistieron las superiores autoridades militares, el Estado Mayor y comisiones de todos los Cuerpos de la Guarnicion de esta Plaza. Ofició el M. I. Sr. Subdelegado Castrense asistido de los curas del Regimiento de Filipinas; el breve sermón que dijo el Rector de la mencionada Capilla, fué elocuente, persuasivo y de circunstancias. La orquesta estuvo brillante. Cantado que fué el Responso, se rezó una misa, y por disposición del Excmo. Sr. Capitan General, nuestro querido paisano, se colocó en el patio del Real Castillo la banda del ya citado cuerpo y ejecutó piezas fúnebres y la marcha real al levantar la sagrada hostia. Fué verdaderamente una solemnidad notable. Las limosnas recolectadas se remitirán directamente al excelentísimo é ilustrísimo Sr. Patriarca de las Indias, para socorro de las familias desgraciadas de las provincias de Málaga y Granada.»

La Excmo. Diputación provincial ha publicado en el Boletín Oficial del sábado el estado expresivo de la recaudación é inversion de los fondos de la provincia desde 1.º de Julio último á 31 de Octubre próximo pasado el ejercicio corriente de 1884 á 1885, segun el cual resultan los siguientes.

INGRESOS.

Por cuotas municipales. 405.880'37 pts.
Por enagenacion. 355'00 »

406.235'37 »

GASTOS.

Por administracion provincial. 48.989'70 »
Por servicios generales. 6.649'64 »
Por cargas. 1.229'98 »
Por instruccion pública. 11.740'74 »
Por beneficencia. 64.326'99 »
Por imprevisos. 582'42 »
Por otros gastos. 4.144'14 »
Existencia en caja. 4.522'06 »

406.235'37 pts.

A consecuencia de los últimos temporales ha quedado destruido el camino de Ronda que comprende desde la puerta de la Calatrava á la del muelle. En muchos puntos no se ve ni señal de la acera que hay construida, pues se halla completamente obstruida de escombros y arena que las enfurecidas olas arrojaron. Tambien se ven destrozados algunos trozos de los murallones que hay en diferentes puntos de la orilla del mar en el expresado camino.

La suscripcion nacional abierta en el pueblo de Felanitx para socorrer á los desgraciados de Andalucía ascendia el

sábado último á 535 pesetas 50 céntimo. Bajo la presidencia del Alcalde de aquella localidad Sr. Reus se ha nombrado una numerosa junta de la que son vice presidentes el cura párroco de aquel pueblo D. Sebastian Planas y Bordoy y D. D. mian Vidal, cuya junta dividida en siete comisiones debia verificar ayer una cuestion pública, que seguramente producirá importantes resultados, conocidos como son los sentimientos humanitarios que adornan al laborioso pueblo de Felanitx.

Dice un colega local que en Buenos Aires se ha establecido por dos años el curso forzoso de los billetes de Banco.

El sábado último la plaza del Mercado, estuvo completamente desierta, pues, tan sólo se veían media docena de naranjos dispuestos para la plantacion. Eran los únicos géneros que se presentaron á la venta.

Ha fallecido en el pueblo de Inca la esposa de D. José María de Arribas, jefe de la estacion del Ferro-carril en aquella villa.

Segun relacion publicada por la Administracion de Propiedades é Impuestos de esta provincia, han sido embargadas tres fincas á D. Antonio Marroig, procedentes de bienes del Estado, por falta de cumplimiento de 775'63 pesetas que importan los vencimientos.

Un muchacho que todavia no ha sufrido la suerte de quintas se presenta á pedir la mano de su novia.

—Está bien, dice el padre; pero me parece usted muy niño todavia.

—¡Ah! caballero, replica el joven pretendiente, hace ya mas de dos años que padezco reumatismo.

Leed lo que dice un periódico bilbaino, y entusiasmos, cazadores de por acá:

«Los cazadores de la villa de Echarrirana y algunos vecinos de Lizarravenaga mataron el día 5 dos javalies, que pesaron 83 kilos.

Además, dias antes, mataron tambien los valientes vecinos del pueblo de Lizarravenaga cinco javalies, entre chicos y regulares. Advirtiendole que no llevaban mas armas que los palos y algunos perros.

Tambien un vecino próximo á aquella villa, hace pocos dias, él sol, sin mas auxilio que un palo y un perro de mala traza, cazó un jabali que pesaria lo menos cuatro arrobas.»

Confesábase un sugeto que iba á casarse, y chocóle que el cura á pesar de algunos pecados gordos, le diese la absolucion y no le impusiese penitencia.

Creyendo que el sacerdote se habia distraido, le dijo:

—¿No me impone usted penitencia, padre?

—¿Para qué? ¿No me has dicho que te casas hoy?

—Sí, señor.

—¡Pues anda, hijo, que buena la llevas!

El tiempo sigue erudísimo y el frio se deja sentir por sus consecuencias más aun que por el descenso del termómetro. La mortalidad ha aumentado considerablemente, y las afecciones del pulmon dan cifras alarmantes á la estadística.

Procúrese la mejor y más nutritiva alimentacion posible: abrigo de lana en el interior y en el lecho: no se caldeen con exeso las habitaciones, para evitar las transiciones bruscas al salir á la calle, y no se olvide que los panecillos de San Anton producen cólicos graves á los niños.—(De La Higiene).

Con una concurrencia numerosísima se representó anoche en el Teatro-Circo, el drama Ben-leil, ó el hijo de la noche, siendo justamente aplaudido en varias escenas el Sr. Francitorra.

Procedente de Valencia ha fondeado esta mañana el vapor Jaime II, con la correspondencia pública 5 pasajeros y cargo.

A la hora de entrar en máquina nuestro número de hoy entra en el puerto el correo de Alicante é Ibiza.

BOLETIN

El periódico oficial de la provincia número 2800 contiene:

Parte oficial referente al viaje del Rey. Estado de recaudacion é inversion de los fondos provinciales desde 1 de Julio á 31 de Octubre último por ejercicio corriente.

Producto del cepillo de La Sangre en el Sto. Hospital general.

Toma de posesion de D. Antonio Albers del cargo de Inspector del Timbre del Estado.

Aviso de hallarse expuesto el repartimiento del impuesto para gastos de defensa contra la filoxera en el municipio de Algaida.

Fallo recaído en un juicio de menor cuantia promovido por D. Juan Albertí contra D. Bartolomé Arbona.

Venta de muebles y libros embargados judicialmente.

Nota del embargo de una finca por la Hacienda pública.

Cédula de notificacion de una providencia judicial á Francisca Fuster.

Vacantes de escuelas públicas en la provincia de Lérida.

Circular de la Direccion General de Carabineros para que los individuos de dicho cuerpo desempeñen perfectamente sus funciones.

Aviso de junta general de accionistas de la Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor para el 31 del mes corriente.

Suscripcion Nacional para socorrer á las victimas de los terremotos de Andalucía.

JUNTA DE INICIATIVA PARTICULAR.

Debiendo confeccionarse varias prendas para remitir á Málaga y Granada como procedentes de la recogida por las comisiones de distrito, se ruega encarecidamente á las Señoras y Señoritas que quieran prestar sus humanitarios servicios, se sirvan pasar nota de su nombre y domicilio á cualquier de los individuos que componen dicha Junta ó en el almacén situado en los bajos de «El Crédito Balear» donde habrá una comision permanente de las 40 de la mañana hasta las 2 de la tarde.

Si alguna de estas personas carecieren de máquina la Junta le proporcionará las Wertheim que espontáneamente la casa Banqué tiene ofrecidas.

Por acuerdo: de la Junta.—El secretario, Narciso Sans.

AYUNTAMIENTO DE PALMA.

Habiéndose solicitado la devolucion de las cantidades que en concepto de suscripcion, para atender á los gastos que pudiera ocasionar una invasion epidémica, fueron depositadas en esta Alcaldia á nombre del Exmo. Sr. Conde de Montenegro, D.ª Maria Margarita Montaner y doña Catalina Serra, alegando haberse extraviado los recibos talonarios de que oportunamente se hizo entrega, se ha acordado hacerlo antes público por medio de los periódicos de esta localidad con el objeto de que las personas en cuyo poder acaso se conservasen, ó de las que se consideraran con derecho á las referidas cantidades, puedan hacerlo presente á esta Alcaldia, dentro el plazo de diez dias á contar desde la fecha del presente anuncio, entendiéndose que de no hacerlo se declararán dichos recibos sin valor ni efecto y se entregarán las cantidades á los que solicitan su devolucion, Palma 19 Enero de 1885.—El Alcalde accidental, Heriberto Granell.—P. A. del A.—Francisco Gómila Secretario.

JUNTA DE INICIATIVA PARTICULAR para socorrer á las victimas de los terremotos ocurridos en Andalucía.

Se invita á los Sres. que forman parte de dicha Junta á la reunion que se celebrará á las 5 y 1/2 de la tarde del dia de hoy en el local de costumbre para resolver algunos asuntos importantes y urgentes.

Se suplica la puntual asistencia. Palma 24 Enero de 1885.—P. A. de la J. D.—El Secretario Narciso Sans.

Sumario del semanario Ecos y Brisas de ayer:

Chifladuras (pólogo.) por Filo.—Fases, por Montemar.—Trascendental, por Mariano Zarleque.—La cripta, por José Fernandez.—Ayer y hoy, por Elias Viel Basdud.—Murmulllos y Cuchicheos.

CORREO DE HOY.

Valencia 19.

La Correspondencia de Valencia publicó anoche las siguientes noticias telegráficas:

—El general Serrano se encuentra algo más aliviado de su dolencia.

—Hay escasez de noticias políticas.

—En Granada continúan repitiéndose las oscilaciones.

—El Sr. Cánovas del Castillo contestará en el Congreso al Sr. Sagasta en el debate sobre la politica internacional.

—En Madrid ha bajado hoy la temperatura á seis grados bajo cero.

—En Granada y Málaga aumenta la mortandad de las gentes acampadas, á consecuencia de los intensos frios.

Madrid 18.

Confirmase la noticia de que el rey llegará á Madrid el juéves por la noche.

El Correo dice que el martes se enviarán á Cuba 25 millones del último empréstito.

Continúan las nevadas. El frio que se siente es muy intenso.

En Madrid llegó á señalar el termómetro anoche doce grados bajo cero.

D. Alfonso visitará hoy el pueblo de Periana.

El duque de la Torre se encuentra bastante enfermo.

Acentúase que han llegado á una inteligencia los Sres. Castelar, Sagasta, Martos y Moret, en la reparticion de turnos en los debates políticos que han de iniciarse en el Congreso.

Los temporales últimos han causado siniestros maritimos.

Hoy no han llegado los correos procedentes de Valencia.

El ministro Sr. Cos-Gayon ha ultimado el proyecto de ley sobre el timbre y el referente á las clases pasivas.

Háblase de una próxima combinacion de gobernadores.

El general Jovellar llegará á Madrid á principios de Marzo.

Desmientese que el duque de la Torre se halle gravemente enfermo. Niégase que mañana continúe en el Congreso el debate sobre cuestion universitaria. Es seguro que proseguirá la interpelacion del marqués de la Vega de Armijo sobre politica internacional, en cuyo debate intervendrán seguramente los Sres. Castelar y Sardoal.

En muchos puntos del litoral en la provincia de Málaga se ha observado que el mar se ha retirado algun tanto por efecto del levantamiento paulatino que ha experimentado aquella costa.

Barcelona reconstruirá por su cuenta un pueblo de la provincia de Granada.

Aumenta la insurreccion de Colombia. Bolsin: 4 por 100 interior, 60-65.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 16 á las 10 n.

Mañana el Rey irá á Nerja á bordo del vapor «Vulcano».

Continúan grandes nevadas.

La escuadra Inglesa ha fondeado en Villagarcia.

Madrid 16 á las 5 t.

El Rey llegado á Malaga donde ha nevado.

El Senado está sin sesion; en el Congreso se hace la peticion de documentos.

4 p§ interior 60-95.

Málaga 16 á las 2 t.

Salimos nevando y hemos llegado con tiempo apacible.

El recibimiento ha sido entusiasta y continuadas las aclamaciones. Seguian el coche régio mas de 500 carruajes de todas clases.

La recepcion oficial ha estado solemne.

Perlas-Koch.

PROBADLAS Y LAS BENDICIREIS!
276 dictámenes
de los principales médicos del mundo.

Estómago, Nervios, Humores.

¿Queréis curaros de tan molestas dolencias origen precioso de todas las enfermedades que se padecen?

Usad las **Perlas-Koch** grandioso e infalible preparado en cuya composición se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus inficcioso que corrompéndola produce la enfermedad y darle el tono, la coloración y vigor naturales.

Una recomendación importante.

—Congreso médico de Londres de 1882.—Desde hoy cesamos de aconsejar a nuestros Cientes la ida a los Establecimientos Bañeros. —El uso de las **Perlas-Koch** supera esa ventaja a todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente. Las **Perlas-Koch** es el medicamento más poderoso que la Medicina posee. —*Doctores Sheffield, Ceeds, Lolbot, Wilson.*

Las **Perlas-Koch** están aconsejadas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes. Su acción continúa obra verdaderos milagro. —*Dr. Ricardo Torres.*

Las **Perlas-Koch** es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su acción obre sobre la sangre, limpiando a los humores se encuentran en ella y sin producir desarreglo ninguno de los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido a su acción depurante, otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que, debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos. —*Doctores Caillot, Nerwais, Roger y Tacout.*

Las **Perlas-Koch** obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar ni alterar las digestiones, ni exponer a ningún otro incidente, sino que por sus propiedades tónicas y confortantes, imprimen más energía y vigor a los tejidos dando a todo el organismo un estado perfecto de salud. —*Doctores Uruguay, Santolito y Ugarte.*

Precio de la caja 8 REALES en toda España.

Se remiten prospectos en Español a cuantos lo deseen.

Depósito principal, GABINETE MEDICO-NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104.—Barcelona.

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América.

—Si en algún punto no las hubiera, pídase en carta al depósito de Barcelona con inclusión del valor en sellos ó giro, y se mandará por correo. —Todas cuantas consultas se le hagan al DIRECTOR DEL GABINETE MEDICO-NORTE-AMERICANO en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las **Perlas-Koch** serán contestadas gratuitamente.

59

LA BALEAR

CENTRO DE IMPOSICIONES.

A fin de evitarles los perjuicios de caducidad, se recomienda muy eficazmente a los Señores Imponentes al mismo, el escrito cumplimiento de los artículos 28 y 29, de las bases, constitutivas porque reñe dicho Centro, los que para su mejor inteligencia se insertan a continuación.

Art. 28.—Antes de la terminación de los tres primeros meses del año siguiente al de liquidación, aunque no fuese la definitiva ó en que el Imponente deba retirar su alcance deberá ser entregada a la Gerencia por los Imponentes de 2.ª y 3.ª clase, la fe de vida del asegurado ó la de su defunción, si esta hubiera ocurrido después de las 12, de la noche del 31 Diciembre en, que venciera el quinquenio.

Art. 29.—El plazo señalado para la presentación de la fe de vida ó en su caso de defunción a que se refiere el artículo que antecede es fatal; y en transcurso sin haberse verificado aquella presentación, producirá la caducidad de la imposición, ó sea la pérdida del capital y beneficios si fuera de 3.ª clase y de beneficios solamente si fuese de 2.ª quedando en este último caso, el capital improductivo para el Imponente a quien será entregado cuando se presente a reclamarlo. Palma 2 Enero 1885.—El Director Gerente, Fernando Arias.

Por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca a Junta general de Señores accionistas para la reunión ordinaria que en cumplimiento del art. 23, de los Estatutos, tendrá lugar el día 1.º de Febrero próximo, a las 11 y media de la mañana en las oficinas de dicha sociedad.

Palma 9 Enero 1885.—El Director Gerente, Fernando Arias.

A 6, 8, y 10, rs. ciento.


Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 1, frente la Diputación.

TRASLADO del almacén de máquinas para coser WERTHEIM

Este establecimiento conocido por CASA BANQUÉ desde su fundación en esta Capital, se ha trasladado al núm. 36 de la calle de Odou-Colom, en la misma acera do de estaba situado.

Las máquinas WERTHEIM no tienen rival y así lo han reconocido cuantas personas se sirven de ellas.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias a las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades surtativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir a su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda clase de perjuicio y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que curando con suavidad, purifica la sangre é impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para curar las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipaciones, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botas de Unguento.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía a toda prueba de la mas perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin ofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA, en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTO PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, floje ad, desangre ó descorne de sal, úlceras de la boca, dientes moribles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., debn usar

Elisir dentífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES y demás humores asilpélicos como exantemas, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás des señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, AEL BALEARIENTE COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, lavas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en

BARCELONA. 122

SE ALQUILA el primer piso de la casa zaguana número 1, de la calle de los Olivos, la cual es muy buena y cómoda para una familia numerosa. Se alquila por un año, agua de fuente y corriente; información en el número 10 de la misma.

EMPRESA MARITIMA A VAPOR.
Por acuerdo de la Comisión Inspectora se convoca a Junta General ordinaria para el miércoles 28 del corriente a las once de la mañana en el despacho de la Empresa. El Administrador, Jo é Astie.

EMPRESA DE LA FÁBRICA DE SAL DE IBIZA.
La Administración de esta Sociedad ha trasladado sus oficinas en el mismo edificio que ocupan las del Crédito Balear, calle de Palacio.

ANUNCIO.
Se ha encontrado una perra ibicenca. Dando las señas será entregada en la calle de Capa n.º 5.

LA ISLEÑA
Empresa Marítima a Vapor.
Es acreditado vapor PALMA saldrá de este puerto para los de Barcelona y Marsella el martes 17 de Enero a las 4 de la tarde.
Admite carga y pasajeros.
Se despacha Marina 32.

Un NODRIZA de 20 años y a leche de cinco meses desearía en su casa. Hostalérs calle 2.ª número 18.

Pérdida.
Hace algunos días se extravió por la carretera de Sóller una cartera de bolsillo con algunos billetes de banco y dos libros de cuentas. A la persona que los presente en esta Redacción se la gratificará con 200 reales.

En la calle de Gater n.º 5 hay un segundo piso para alquilar con las condiciones apetecibles y da un razon en el primero.

AVISO.
Un joven forastero desea encontrar en un punto céntrico una casa particular en donde pueda vivir en familia, pagando nueve reales diarios por toda asistencia. Se reciben los avisos en la tienda de ropas Plaza de Cort número 15.

Para alquilar.
Un bonito cuarto segundo calle de la Victoria núm. 5 con balcones en la de Palacio. En el principal informaran.

Se alquila un primer
piso de una casa zaguana, tiene 4 cuartos dormitorios, cuadra cochera y demás comodidades.—calle de Ribera, 43.

En la casa zaguana, calle de la Piedad número 28, hay un segundo piso para alquilar, con todas las comodidades apetecibles, agua dulce y corriente.

VENTA.—Se vende el predio *Son Palad* en el término de esta ciudad, de extensión de cincuenta y cuatro cuarteradas, poblado de viñedo, almendra é higueral. Para los торпениес que se deseen su propietario D. Pedro Ramon Casada, en la villa de Algaida.

CALENDARIOS

AMERICANOS
con epigramas, anécdotas, charadas y otras muchas curiosidades morales é instructivas, adornados con elegantes y caprichosos cromos.
Véndense a precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

VIAGES A LA AMERICA DEL SUR.
Salidas fijas del puerto de Barcelona, el 15 de cada mes para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires. Saldrá para dichas puntos el 15 de Enero, el vapor correo *La Cés*

POITOU

de 5000 toneladas, admitiendo carga y pasajeros.
Se despacha en Palma, plaza Copiñas número 5 entresuelo.
PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger. San Pedro Nolasco, 7.